
現時八大院校均循非聯招取錄不少持副學士、
IB、GCE等學歷的香港學生。根據教育局提交

立法會文件，在剔除所有非本地學生後，八大院校近
5個學年都有約18%一年級港生循非聯招入學。其中
以香港理工大學、香港城市大學、香港大學及香港教
育學院比例較高，於2010/11學年教院更曾錄取三成
非聯招生。而至2012/13「雙軌年」八大新生人數倍
增，各院校主要於高考3年制課程錄取非聯招生，有
關比率進一步推高。至於實際取錄的非聯招港生人數
亦漸增加，由5年前2,468人上升一成至去年的2,706
人。

港大：無預設比例 全經評核

而以個別院校學科計，港大去年教育範疇的3年制
課程，就有多達54%一年級港生來自非聯招，比走
「正路」按本地公開試考入的聯招生還多；另理大的
文科及人文科學亦錄取了34%非聯招生；浸大與港大
的商科則分別有32%和29%；港大和中大的醫護學科
亦分別佔29%及27%（見表）。
港大並無回應個別學科非聯招生逾半問題，但指校

方並沒就聯招/非聯招作預設比例，「不論申請人持

何種學歷，大學所招收學生必須是『最值得錄取
者』」，認為持不同學歷者都應享同等機會公平競爭。
該校又強調，所有申請人均須經過嚴謹全面的評核才
獲錄取，而過去3個學年，聯招生獲錄取的成功率為
34%，比非聯招的7%要高。

理大：重視性向測試

理大則指，該校聯招與非聯招收生一般為8：2，少
數課程比例或有差異，其中「文科及人文科學」範疇
非聯招比率較高，是因當中的設計學取錄較多非聯招
生，而有關課程重視性向測試及面試表現所致。城大
及教院也表示沒既定聯招/非聯招比率，校方以擇優
而錄的原則考慮所有申請。

張民炳：應制合適比率

教育政策關注社主席張民炳認為，錄取聯招生或
非聯招生確是院校的兩難抉擇，「一方面本地公開
試競爭很激烈，不想讓學生望門興歎；另一方面又
要為副學士生提供升學機會，免他們成為『倔頭進
士』」。不過，他認為大學還是應以聯招生為主，並制

定合適學額比率，以免個別課程非聯招生過多，
「像港大教育有逾半非聯招生，這問題就較大，真的
值得商榷」。
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香港文匯報訊（記者 馮晉研）今年文憑
試有2.8萬學生考獲「33222」入大學門檻成
績，除令八大聯招學位競爭激烈外，連帶
自資學位課程預計收生成績也水漲船高。
同時提供自資學士及副學士課程的 生管
理學院，至今已接獲逾萬宗報讀申請，初
步所見申請者成績不俗，即使文憑試5科考
獲18分，即「44433」者，也未必能獲取錄
入學。
聯招放榜在即， 生管理學院昨於傳媒

茶敘介紹其收生及發展。該校商學院院長
蘇偉文指，今年考評局首次統一文憑試計
分方法，有助院校比較和掌握學生整體表
現，也方便收生流程。今年報讀該校的考
生水平不錯，收生成績料亦「水漲船高」，
如去年文憑試考獲3科3級者該校亦列於考
慮範圍，但今年同一成績申請人只能置於
候補名單上，初步看5科最佳成績低於18分
也未必考慮。

擬重建舊校舍 準備「升呢」私大

生管理學院去年實際收生較原定多，
署理校長方梓勳透露，負責課程評審的學
評局早前要求調低今年收生人數指標，令
校方感困擾。他指學院新校舍的教學及行
政大樓和康樂活動中心將於9月落成及啟
用，可提供更優質的校園環境及設施讓學
生享用。而學院已累計借貸11億元，或有
一定財政壓力，未來或有機會將現時6.5萬
元學費調高。
方梓勳又表示，今年5月已有兩個學士課

程成功通過學評局的審批，10月將有另外3個學士課
程送審，如順利通過預料明年9月開始招生，未來學
院人手也將增至約200人。他又補充，學院計劃興建
學生宿舍，預計2014年底可提供1,300個宿位，期望
達到4年一宿的目標。長遠擬重建舊校舍，為升格私
立大學做準備。

港大教育科聯招生變少數 教界：比例值得商榷

非聯招生升大趨增惹爭議
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粵港知產合作 今年增4項目
香港文匯報訊（記者 于濱 廣州報道）粵港保護知識

產權合作專責小組第十二次會議昨日在廣州舉行，廣東
省政協副主席、知識產權局局長陶凱元、香港知識產權
署署長張錦輝分別率代表團出席會議，雙方通報了知識
產權保護的最新進展，回顧過去一年超額完成的15項合
作，並商定今年繼續開展13項合作，其中4項為新增內
容。陶局長在隨後的發布會上表示，粵港知識產權合作
已升級為國家局對外合作的重要窗口。
陶凱元介紹，粵港知識產權合作內容涉及研討交流、

跨境保護、宣傳教育、服務引導等，去年在完成13項既
定項目基礎上，雙方還在知識產權人才培訓和推動知識
產權貿易發展領域開展了兩項新的合作。香港知識產權
署署長張錦輝代表雙方通報，粵港兩地將繼續開展去年
合作的9個項目，在此基礎上，未來一年新增4項合作內
容，包括推動粵港知識產權貿易發展、舉辦2013年國際
知識產權產業化（廣東）研討會、開展展會知識產權保
護培訓班、打擊粵港兩地利用郵遞快件渠道進出口侵權
物品違法活動等。

港研正貨軟件 方便隨時查閱

隨後應記者要求，張錦輝特別展示了香港自主研發
的正版正貨軟件，他介紹到：「這款世界唯一手機應

用軟件，9月將出台升級版，存有全港6,362家承諾正
版正貨的商家資料，便於消費者隨時查閱。」引起發
布會現場一片讚歎聲。陶凱元當場表示，廣東正版正
貨活動將大力推進，並借鑒香港同行的這一做法，幫
助消費者維護權益。她指出：「隨 粵港知識產權合
作的不斷深入，我們更注重高層次的知識產權運用和
管理工作，特別是有關知識產權貿易發展，廣東方面
做過很多嘗試，包括知識產權的商品化、產業化、資
本化等，相信經過不懈努力，粵港最終能實現知識產
權成為看得見的財富。」

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）幼兒牙牙學語，多數人都
不會特別重視，但原來這是建立口語能力的黃金期。有見幼
兒的說話時會用多少詞語、能否辨識音韻識對其日後英語能
力有莫大關係，教育學院幼兒教育學系助理教授黃國成將展
開一大型研究，對240位來自不同社經地位家庭的幼兒進行追
蹤測試，以了解透過故事和遊戲活動，能否提升其英文口語
能力。他期望有關結果能有助制定英語學習的支援措施，以
免基層學童「輸在起跑線」。

識別「Cat」「Kite」閱讀能力高

黃國成表示，幼兒英文口語詞彙量越多，說句子就可越
長，如他們能辨識「Cat」（貓）和「Kite」（風箏）的音韻分
別，將來其英語閱讀能力就越高。不過，由於不同社經地位
家庭的幼兒詞彙量的差異很大，因此其研究將邀請120個社經

地位較高以及120個社經地位較低的幼兒，研究能否透過故事和遊
戲活動提升其英語能力，希望有關成果有助政府提供針對性的支
援，讓基層幼童亦可提升英文能力。
除此之外，教院人文學院的語言學及現代語言系助理教授錢志安

也會進行粵語研究，了解上世紀50年代的廣東話與現時有何不同，
探討語言、社會及文化間的關係。
教院署理副校長莫家豪表示，該校2013/14年度的研究資助結果成

績不俗，共有32個項目獲得撥款，成功率高達32.3%，比8大平均值
要高；整體資助額為1,890萬元，比去年亦上升逾500萬元。
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■香港知識產權署署長張錦輝向媒體演示香港研發的正

版正貨軟件。

■莫家豪表

示 ， 該 校

2013/14年度

的研究資助

成功率高達

32.3%。

歐陽文倩 攝

熊貓慶生

海洋公園為慶祝園內的4隻大熊貓生

日，分別為年屆8歲的盈盈、樂樂準備

特製冰蛋糕，及為年屆27歲的安安和35

歲的佳佳製作冰雕果盤。海洋公園表

示，佳佳作為全球圈養環境下最長壽熊

貓，正正是園方致力護理動物的引證；

其中盈盈、樂樂亦已踏入成年，並於不

久前經過了第三次繁殖季節，公園一直

密切監察其情況，並希望最快可於今年

10月至11月，觀察盈盈的懷孕跡象。海

洋公園又稱，雖然安安、佳佳與其他高

齡熊貓同樣患有高血壓，但在公園護理

員及獸醫團隊照料下目前十分健康。

海園供圖

■方梓勳(左二)指負責課程評審的學評局早前要求調

低今年收生人數指標，令校方感困擾。 馮晉研 攝

■現時八大院校循非聯招取錄的本地學生，佔總數近兩成，令聯招競爭更見激烈。圖為港大校園。 資料圖片

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）大學聯

招（JUPAS）將於周五放榜，今年有逾2.8萬

名合資格文憑試考生爭入八大院校資助學

位，人數是歷來之冠。另一方面，持其他學

歷、以非聯招方式爭入八大的港生人數之眾

亦不容小覷。根據教育局資料，八大於

2012/13學年的3年制課程中，非聯招港生比

率佔總數達近兩成。當中香港大學教育類學

科更出現非聯招生比聯招生還多情況；另多

所大學的醫科、商科、社會科學非聯招新生

亦佔三成，令循本地公開試的考生入讀八大

的機會大減。有教育界人士認為，八大需照

顧公開試考生，不應取錄過多非聯招生，而

且比例要穩定，而個別學科範疇竟有逾半學

額被非聯招佔據，問題嚴重，值得商榷。

2012/13學年取錄較多非聯招生學科
院校 學科類別 佔整體一年級學生比率

港大 教育 54%

理大 文科及人文科學 34%

浸大 商科及管理 32%

港大 醫科、牙科及護理 29%

港大 商科及管理 29%

城大 社會科學 29%

浸大 教育 28%

港大 社會科學 27%

中大 醫科、牙科及護理 27%

中大 工程及科技 26%

註︰以上為3年制課程數字，當中並不包括非本地生

資料來源︰教育局 製表︰香港文匯報記者 歐陽文倩


